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La ex-alumna de la escuela de Ingeniería Química de la UPAEP, María Gabriela Pérez García, fue galardonada 
con el Premio Nacional de Trabajo 2008, el reconocimiento fue otorgado por la Presidencia de la República

Con el propósito de garantizar una formación de calidad a los alumnos de 
ciencias económico-administrativas, se llevó a cabo el 4to foro de Academias 
de la Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Contaduría y 

El 1st International Marketing Forum estuvo compuesto por dos paneles, 
básicamente enfocados a las áreas de Mercadotecnia Turística y Deportiva.

Leonardo Mérida Mejía y Rubén Nieto, ambos 
estudiantes de la carrera de  Ingeniería en 
Computación y Sistemas fueron certificados por 
CISCO, empresa líder a Nivel Mundial en el área 
de redes y telecomunicaciones.

Con el fin de experimentar de cerca el trabajo 
relacionado a la producción televisiva, alumnos 
de Comunicación visitan la televisora de San 
Ángel.

Las Águilas de basquetbol varonil se alzaron con el 
triunfo en el Clásico poblano al derrotar a los Aztecas 
por 81-76.

: A través del Centro Interdisciplinario de Posgrados (CIP), se pondrá en marcha la Maestría 
en Dirección y Gerencia en Sistemas de Salud, esto como parte del rediseño curricular que 
tuvo la Maestría en Administración y Dirección de Hospitales.

Maestría en Dirección 
y Gerencia en Sistemas de Salud

En vísperas

Acreditados por Compañía Mundial

POR HUGO QUINTERO POR LOURDES SANDOVAL

UPAEP visita Televisa Súper Clásico

POR INGRID MARTÍNEZ

EgresadaEgresada
Premio Nacional de Trabajo Premio Nacional de Trabajo 

UPAEP sede del

Realizan primer Foro de Mercadotecnia

4º foro ANFECA

reciberecibe
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A la comunidad universitaria

El Horario de atención es de 7:00 a 22:00 Hrs.

Con el propósito de hacer más eficiente el proceso de reporte y 
recuperación de objetos perdidos, a partir del día 23 de Febrero 
del 2009, todos los artículos extraviados que encuentren los 
vigilantes, personal de limpieza y miembros de la comunidad 
universitaria serán entregados al departamento de Servicios 
Magisteriales (Sala de maestros), en el área de Material 
Didáctico. (Primer Piso Edificio C)

Este será el lugar en donde se concentrarán todos los objetos, 
de modo que el personal allí adscrito se encargará de realizar el 
registro de los mismos, así como la entrega a la persona, tomando 
sus datos y verificando la propiedad del (los) artículo(s).  

La Academia de Francés del Departamento de Estudios de Lengua 
y Cultura  de la Universidad Popular Autónoma del Estado de 
Puebla y la Alianza Francesa de Puebla, A.C., invitan a la 
comunidad universitaria y al público en general a la Segunda 
Jornada de la Francofonía que se llevará a cabo el día 26 de marzo 
del año en curso. Este evento tiene como objetivo acercar al público 
al conocimiento de los pueblos francófonos y descubrir su riqueza a 
través de las diferentes manifestaciones culturales.

Segunda Jornada de la Francofonía
26 de marzo 2009
Museo    U p a e p 

P r o g r a m a      d e     a c t i v i d a d e s

Primera parte:

11:00hrs .  Mesa redonda:  
“Visiones de la Francofonía y 
políticas lingüísticas”.

 Participantes:
Nadia Roy (Responsable de 
p ro m o c i ó n ,  re l a c i o n e s  
públicas de la Oficina de 
Inmigración de Quebec en 
México, representante del 
Quebec)
Olivier Jost (Representante
 de Suiza Francófona)
Alexandra Torres Díaz
(Profesora de francés,
 representante del Líbano)

12:30hrs. Intervención musical a 
cargo de la Mtra. Judith Romero 
P o r r a s ,  ( M i e m b ro  d e  l a  
Academia de Francés del 
Departamento de Estudios de  
Lengua y Cultura)  repertorio de 
compositores franceses.

S e r v i c i o  C a m p u s  F r a n c e  
(Embajada de Francia en 
México). Servicio de apoyo a 
e s t u d i a n t e s  m e x i c a n o s  
interesados en continuar sus 
estudios universitarios en 
Francia.
           
Segunda parte:

17:00hrs. Conferencia: “ La 
cultura del vino en Francia” a 
cargo del Sr. Grégory Mercier-
Micheletti, director comercial de 
Francia Millesima.

18:30hrs. Concurso de platos 
típicos de países francófonos. 
Participantes: 

alumnos de francés del 
Departamento de Estudios 
de Lengua y Cultura y de la 
A l i a n z a  F r a n c e s a  d e  
Puebla, A.C.

20:00 hrs. Vino de honor.
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La exalumna de la escuela de Ingeniería 
Química de la UPAEP, María Gabriela 
Pérez García, fue galardonada con el Pre-
mio Nacional de Trabajo 2008, el premio 
fue otorgado por la Presidencia de la Re-
pública a 27 trabajadores de todo el país.

Dicho logro fue alcanzado por presen-
tar el proyecto de Capacitación Electró-
nica para Contratistas denominado “e-
learning”, mediante el cual se pudo hacer 
mejoras en los sistemas de la planta.

La entrega del Premio Nacional de 
Trabajo fue hecha en representación del 
Presidente de la República, Lic. Felipe 
Calderón Hinojosa, por el Secretario del 
Trabajo y Previsión Social, Lic. Javier 
Lozano Alarcón, en las instalaciones del 
Complejo Cultural Universitario de la 
BUAP, el pasado 17 de febrero de 2009.

Asimismo, la exalumna María Gabriela 
Pérez, dirigió un discurso a nombre de 
todos los galardonados que asistieron  a la 
ceremonia de premiación.

La ceremonia estuvo presidida por el 
Gobernador Constitucional de Puebla, 
Lic. Mario Marín Torres, el Rector de la 
Benemérita Universidad Autónoma de 
Puebla, Mtro. Enrique Agüera Ibáñez, la 
Presidenta Municipal de Puebla, Mtra. 
Blanca Alcalá Ruiz, el delegado federal 
de la STPS en esta entidad, Lic. Carlos 
Ortiz Rosas, entre otras autoridades.

De los 46 proyectos que concursaron a 
nivel nacional en el certamen, sólo cinco 
ganaron y fueron de los estados de Hidal-
go, Chiapas, Zacatecas, Sonora y Puebla.

La exalumna María Gabriela Pérez 
García, es egresada de la escuela de Inge-
niería Química generación 1991-1996. 
Durante los 13 años que lleva trabajando 
en la empresa Capsugel de México se ha 
desempeñado como jefe del departa-
mento de Seguridad y Medio Ambiente y 
actualmente como jefe de Proyectos de 
Planta de la misma empresa.

Cabe señalar que de acuerdo con el 
artículo 68 de la Ley de Premios, Estí-
mulos y Recompensas Civiles, el Premio 

Nacional de Trabajo se concederá a las 
personas que por su capacidad organiza-
tiva o por su eficiente y entusiasta entrega a 
su cotidiana labor, mejoren la productivi-
dad en el área a que estén adscritos y sean 
ejemplo estimulante para los demás traba-
jadores de su organización.

Por su parte, la I.Q. María Gabriela 
Pérez, agradeció a sus maestros de la 
UPAEP y en particular al M.C. Luis Zá- 

Exalumna de  Ingeniería Química recibe el 
Premio Nacional de Trabajo 2008

rate,  los  conocimientos  que  
compartieron con ella y la contribución 
que hicieron en su formación académica 
y profe-sional. “Siento que me 
prepararon muy bien pa-ra poder 
desempeñar el papel que ahora he hecho 
a través de 13 años en Capsugel como 
Jefe de Seguridad y Medio Am-biente y 
actualmente como Jefe de Pro-yectos de 
Planta”.

POR EL UNIVERSITARIO

La sociedad de alumnos de Ciencias 
Políticas y el coordinador de la carrera, 
Mtro. Alejandro Guillén Reyes, con moti-
vo de los festejos del 35 Aniversario de su 
facultad, realizaron dos conferencias im-
partidas por el Maestro Jaime Vázquez 
Díaz de la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM), quien fue el en-
cargado de hablar de la “La Agenda de 
Seguridad Nacional para 2009” y el licen-
ciado Carlos San Juan Victoria del Institu-
to Nacional de Antropología e Historia 
(INAH), quien dirigió la conferencia 
“Continuidad y cambio en el Sistema Po-
lítico Mexicano”.                         

En la primera ponencia se tocaron te-
mas relacionados con el mundo de la 
política que se tiene en México y de las 
consecuencias que estamos viviendo; la 
segunda conferencia fue un repaso de 
lo que es nuestro país, de su identidad y 

de la cultura que lo sustentan como 
uno de los más grandes a nivel mundial.

El Mtro. Vázquez Díaz, habló sobre los 
temas que incluye la agenda de seguridad 
nacional y los tópicos que más preocupan 
al gobierno y también que angustian a la 
sociedad mexicana, asuntos como narco-
tráfico, migración y trato de blancas, son 
tres de varios problemas que a la fecha el 
gobierno tuvo que incluir a su trabajo ya 
que cada día estas actividades se hacen 
más fuertes y han acarreado la mayor 
parte de los graves problemas que vive 
actualmente el país, al grado de tener a la 
sociedad temerosa; es por eso que ocupa 
uno de los primeros lugares de importan-
cia para empezar a proporcionar solución 
y mantenerlo controlado.

En cuanto a la importancia que se le 
dio a varios de los temas de la agenda na-
cional durante el 2001, el representante 
de la UNAM se remontó al tan marcado 
11 de septiembre de hace ocho años. 

Dejo muy claro que ésta fue la fecha 
que marcó no sólo a nuestro principal 
socio: Estados Unidos, destruyendo 
nuestra se-guridad y teniendo como 
consecuencia que nuestro país tuviera 
como objetivo principal el no ser paso de 
terroristas ha-cia nuestro vecino del 
Norte. 

En la segunda conferencia el investiga-
dor del INAH, basó su participación en 
tres puntos: el primero, que la República 
nace como fuerza de las partes que la 
conforman; el segundo, que en siglo XX 
se desatan problemas de centralización 
del poder, pero que a su vez se consolida 
el estado-nación; y el tercero, que en los 
años 70 inician los procesos impulsados 
por el gobierno federal para la descentra-
lización del poder en México.

Comentó que México es de los pocos 
estado-nación que conservan su cultura, y 
remarcó la importancia que tiene que 
nuestro país conserve su identidad; la 

los años y que ha permitido que 
sobresal-ga a nivel mundial. Hizo una 
compara-ción entre la cultura y la comida, 
decla-rando que la gastronomía es el 
reflejo de la riqueza de una cultura 
pluralista, como es el caso de nuestro 
México.

Ambos ponentes coincidieron en la 
importancia que se le debe de dar a los 
problemas que se viven actualmente, de-
jando atrás el sentimiento paternalista que 
la mayoría de los mexicanos tiene hacia 
sus gobiernos y que es necesario empezar 
a trabajar para poder resolverlos.

POR FERNANDA ROCHA

    La sociedad y gobierno deben unirse para afrontar las 
problemáticas que se están presentando en todos los ámbitos.

Los problemasLos problemas 
se resolverán con  Trabajo ConjuntoTrabajo Conjunto

del país  

 De los 46 proyectos que concursaron a nivel nacional en el certamen,
sólo 5 ganaron y fueron de los estados de Hidalgo, Chiapas, Zacatecas, Sonora y Puebla.
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Un proceso de mejora continua en una empresa, que 
identifique las limitaciones y las corrija, impulsará su 
solidez y la obtención de mejores resultados. Esto de 
acuerdo a la Teoría de las Restricciones, de la que habló 
el Ing. Humberto Cervantes Carrillo a estudiantes de 
Ingeniería Industrial, de Ingeniería en Manufactura de 
Autopartes y de Ingeniería Mecatrónica.

El conferencista es consultor de estrategia corporativa 
en la empresa Volkswagen de México, y además es 
instructor de APICS (Asociación para la Gestión de 
Operaciones) en su oficina representativa de Puebla-
Tlaxcala. Él presentó la Teoría de las Restricciones 
(TOC, por sus siglas en inglés), que es un conjunto de 
prácticas que están basadas en el principio de que en 

> El Ing. Humberto Cervantes Carrillo explicó la Teoría de las Restricciones a alumnos de ingeniería.
> Esta propuesta plantea corregir continuamente a los elementos débiles para así mejorar el desempeño de las organizaciones.

POR ADRIANA CASTILLO FLORES todos los sistemas existen limitantes que les impiden 
producir mejores resultados. Esta propuesta asume que 
una empresa será tan fuerte como el más débil de sus 
elementos que lo conforman. Es decir, que un eslabón 
defectuoso hace que toda una empresa sea frágil.

Las restricciones impiden que una organización alcan-
ce el nivel de desempeño que se haya planteado de acuer-
do a sus metas a corto y a largo plazo. Esos obstáculos 
pueden estar relacionados con una máquina o un proce-
so deteriorado, las habilidades deficientes del personal, la 
incapacidad de producción o las influencias exteriores del 
mercado.

Sin embargo, como lo especificó el Ing. Carrillo, exis-
ten cinco pasos para la resolución de los problemas de 
TOC. El primero consiste en identificar la limitación; 
después hay que explotarla al máximo con un proceso 

escalonado, con materiales de calidad y un 
mantenimien-to preventivo. Conseguido esto, es 
necesario hacer que todo el proceso de producción vaya 
al mismo ritmo que la parte restrictiva, gracias a esta 
subordinación se evitan los lastres y se logra un avance 
rápido.

Si las medidas anteriores no han sido eficientes tam-
bién se puede actualizar el equipo de trabajo y hacer 
una reorganización del proceso productivo. Una vez 
que se ha solucionado la falla, no quiere decir que desa-
parezca para siempre. Se debe empezar el ciclo de 
nuevo con la identificación de nuevas fallas, ya que las 
limitaciones suelen aparecer en otra parte del sistema.

Con la aplicación de esta teoría las empresas podrán 
desarrollarse al máximo y alcanzar la eficacia que exige 
el mercado.

Lasolidez
de la empresa

está
en losprocesos

Apoyados por la Mtra. Sandra Rocío 
Murillo Cano, responsable del 
laboratorio de CISCO Networking 
Academic de la Facultad de Tecno-
logías de la Información; Leonardo 
Mérida Mejía y Rubén Nieto, ambos 
estudiantes de la carrera de  Ingeniería 
en Computación y Sistemas fueron 
certificados por CISCO, Empresa lí-
der a Nivel Mundial en el área de redes 
y telecomunicaciones. 

La Universidad actualmente cuenta 
con el programa CISCO Networking 
Academic, programa sin fines de lucro 
para involucrar a estudiantes de 
carreras de Tecnologías de la Informa-
ción en el conocimiento de este rubro 
comentó la Mtra. Sandra Murillo. 

La certificación obtenida por Leo-
nardo y Rubén consta de valor interna-
cional, pues el mismo examen que se 
presenta en nuestro país es igual al que 
presentan los estudiantes de Estados 
Unidos,  Japón, China, etc.

“Es una oportunidad muy grande 
porque en lo personal me da un poco 
más de armas para poder enfrentar a 
lo que es el mundo laboral, entonces 
como estudiante yo tengo ese plus 
para ser tomado en cuenta por las 
empresas”. Declaró Leonardo Méri-
da al ser cuestionado sobre su sentir 
ante esta certificación.

“Es importante saber que mis cono-
cimientos son reconocidos a través de 
la Academia de CISCO aquí en la 
Universidad, aparte es medio paso 
para el objetivo primordial que es 
conseguir el certificado CCNA”. 
Expresó Rubén Nieto. 

La certificación obtenida por los 
alumnos universitarios incluye tópicos 
básicos en redes y configuración de 
dispositivos para poder conectar va-
rias computadoras en una empresa. 
Dicho reconocimiento tiene una vi-
gencia de tres años, sin embrago ésta 
puede ser parte de lo que podría ser 
una nueva certificación que es el 
CCNA.

Alumnos de Ingenierías
son certificados por CISCO

POR HUGO A. QUINTERO FERIA

Actualmente han sido certificados 7 alumnos por esta Compañía
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En este año la UPAEP a través del Cen-
tro Interdisciplinario de Posgrados (CIP), 
pondrá en marcha la Maestría en Direc-
ción y Gerencia en Sistemas de Salud, 
esto como parte del rediseño curricular 
que tuvo la Maestría en Administración y 
Dirección de Hospitales, de la cual egre-
saron en días recientes 11 alumnos que 
integraron la generación 2006 -2008. 

El Doctor Fausto Fernández Ruiz, 
Coordinador de Posgrados del Área de 
la Salud de la UPAEP, comentó que la 
maestría cuya versión termina, se impar-
tió en nuestra universidad durante un 
poco más de 12 años y de la cual se gra-
duaron un importante número de perso-
nas interesadas en el área de la admi-
nistración hospitalaria. 

Los graduados egresan con el perfil de 
Maestros en Administración y Dirección 
de Hospitales, lo que les permitirá ocu-
par posiciones directivas en instituciones 
de salud, “…esta maestría les ofrece la 
experiencia y entrenamiento para ocu-

par posiciones de gestión, dirección y 
asesoría en el ámbito de la administra-
ción sanitaria o de la administración en el 
área de la salud”, señaló el académico de 
la UPAEP”.

Por el momento el doctor Fernández 
Ruiz, indicó que la Vicerrectoría de Pos-
grados e Investigación tiene considerado 
iniciar la primera generación de la Maes-
tría en Dirección y Gerencia en Sistemas 
de Salud en el periodo de otoño 2009, 
es decir, la última semana de julio del 
presente año.

“Nos encontramos muy satisfechos 
por los resultados que han tenido nues-
tros posgrados en salud, y nos sentimos 
razonablemente optimistas de que el re-
diseño de este posgrado va a ser muy 
atractivo para todos aquellos profesiona-
les de la salud en sus diferentes disci-
plinas, para entrenarse y adquirir el perfil 
como directivos en las áreas medicas”, 
concluyó el académico de la UPAEP.     

Durante la Ceremonia de Lectura de 
Acta del Examen Profesional, el Dr. 
Iván Aguirre Hernández, Vicerrector 

Se graduó la última generación de la 
Maestría en Administración y Dirección de Hospitales.

 Maestría en Dirección 

E
n

 p
u

er
ta

y Gerencia en Sistema de Salud
POR EL UNIVERSITARIO de Apoyos Académicos, dirigió una 

felicitación a los graduados a quienes 
exhortó a poner en práctica sus cono- 
cimientos adquiridos a lo largo de sus 
estudios, siempre a favor de la sociedad.

La toma de protesta de los 11 alumnos 
graduados estuvo a cargo de la Dra. Ruth 
Cavazos Arroyo, Directora del Departa-

mento de Ciencias Económico 
Adminis-trativas, quien también estuvo 
acompaña-da de la Mtra. María Esther 
Alcántara Gutiérrez, Directora del Centro 
Interdis-ciplinario de Posgrados (CIP-
UPAEP); la Mtra. Mónica Hijar Luévano 
y la Mtra. Sandra Bringas Olmedo, 
quienes fungie-ron como sinodales.

Con el propósito de garantizar una formación de 
calidad a los alumnos de ciencias económico-adminis-
trativas, se llevó a cabo el 4to foro de Academias de la 
Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de 
Contaduría y Administración (ANFECA), en donde 
profesores, representantes y alumnos se reunieron para 
crear un modelo educativo que cubra las necesidades 
que demanda la sociedad. 

La Dra. María Antonieta Martín Granados, presiden-
ta de ANFECA, afirmó que el trabajo conjunto en even-
tos de esta magnitud y trascendencia, cumple con la 
misión principal de la Academia  que es “vincular a las 
instituciones de educación superior para impulsar el 

desarrollo de las nuevas generaciones”.
Asimismo, mencionó que desde su fundación hace 

50 años, la ANFECA ha crecido en cuanto a calidad, 
contando actualmente con 274 instituciones afiliadas, 
distribuidas a lo largo de la República Mexicana, pro-
moviendo nuevos conocimientos dentro de un entorno 
que exige profesionales competitivos. 

El Dr. Jesús Lavín Verástegui, coordinador nacional 
de la ANFECA, explicó que se realizaron seis mesas de 
trabajo en donde los representantes de las universidades 
participantes, compartieron durante tres días trabajos de 
investigación con la finalidad de recopilar información y 
establecer conclusiones generales, refirió. 

“El punto de partida de estas mesas de trabajo es la 
construcción de nuevos modelos educativos que benefi-

cien a la escuela de negocios” expresó la Dra. Gabriela 
Farías Martínez, profesora e investigadora del Tecnoló-
gico de Monterrey.

Finalmente, la Dra, Ruth Cavazos Arroyo, directora 
del Departamento de Ciencias Económico- Administra-
tivas de la UPAEP, y el Mtro. Joel Cruz Calderón, coor-
dinador del 4to Foro, agradecieron la colaboración de los 
presentes y el apoyo brindado por parte de la ANFECA.

Entre las instituciones participantes estuvieron la BU 
AP, UDLA, UNAM, Tecnológico de Monterrey, Ins-
tituto Universitario del Estado de México, Universidad 
Panamericana del Distrito Federal y universidades repre-
sentantes del los Estados de Tamaulipas, Veracruz, 
Colima, Guanajuato, Hidalgo, Tlaxcala, Morelos, Tolu-
ca, Nuevo León.

POR CLAUDIA QUEZADA URQUIZA

Foro de academias ANFECA 

to



 6
Miércoles 11 de marzo de 2009Miércoles 11 de marzo de 2009

Objetivo del Programa de 
Anfitriones/Consejeros:
Brindar asesoría y asistencia a los alumnos 
internacionales que forman parte del 
Programa de Inmersión al Español. ( SI) 
Mediante su participación en talleres de 
conversación, actividades extracurriculares, 
visitas y viajes se busca enriquecer la 
experiencia de los alumnos internacionales.
2. ¿Qué es un Anfitrión/Consejero?
Un Anfitrión/Consejero es un alumno de la 
UPAEP que trabajará durante el verano 
brindando su tiempo, conocimientos
y experiencia a los alumnos internacionales 
para que su estancia en la UPAEP, Puebla y 
México sea placentera.

Fechas
Primer curso:  Mayo 23- Junio 26 
Segundo curso: Agosto 8- Septiembre 11
Requisitos de los Anfitriones/Consejeros:
Ser alumno de UPAEP
Promedio mínimo 8.0
Semestre: a partir de 4°
Carta de recomendación de un profesor 
UPAEP
Nivel intermedio de inglés.
Informes:
Lic. Beatriz Briones
Beatriz.briones@upaep.mx
Edificio A Oficina 1107 Primer Piso
Ext 7759

INGLATERRA
Lugar: Crystal Palace, Londres
Costo y duración: $1,720 (USD) 4 semanas; 
$3,010 (USD) 7 semanas 
Incluye: Curso de inglés, hospedaje, comida, 
traslados del aeropuerto y una excursión.

CANADÁ
Lugar: Vancouver, Canadá
Costo y duración: $1,352 USD 4 semanas
Incluye: Curso de inglés, material didáctico, 
alojamiento (familia) por 30 días, actividades 
culturales y sociales, inscripción, cuota de 
búsqueda de alojamiento, recepción en el 
aeropuerto, seguro médico.

AUSTRALIA
Lugar: Brisbane                                           
Duración: 5 semanas, a elegir de las siguientes 
fechas. 
a) 11 de mayo-12 de junio b) 15 de junio-17 de 
julio c) 27 de julio-28 de agosto
Precio: $2,732 AUD
Incluye: Curso de inglés en general o en 
comunicación para negocios.

FRANCIA
Lugar: Chambéry 
Lengua: Francés
Precio: $60 USD por solicitud ISEP-Direct y 
$2,900 USD

Fechas: Junio 5-Julio 17, 6 semanas.
Cursos: curso intensivo de lengua y cultura 
francesa
Incluye: curso, orientación, alojamiento en 
departamentos con facilidades para 
cocinar, algunas actividades culturales y 
paseos. No incluye alimentos.
Deadline entrega de solicitud: 26 de enero

ALEMANIA
Lugar: Dresden                                            
Duración: 4 semanas (20 julio  14 agosto)
Precio: 550 Euros
Incluye: Curso
Alojamiento: 315 Euros al mes en depto. 
para una persona.

BRASIL
Lugar:  São Paolo
Lengua: Portugués
Precio: $2,300 USD 
Fechas: 22 de junio- 28 de julio, 5 semanas
Cursos: curso intensivo de lengua y cultura 
del brasil
Incluye: curso de portugués, hospedaje, 
alimentación, talleres y visitas.
Deadline entrega de solicitud: 26 de enero.
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“El alumno universitario está obligado a estar en contac-
to con corrientes actualizadas de los principales temas, 
además de fortalecer la idea que a través de la Mercado-
tecnia se pueden encontrar muchas oportunidades en 
épocas de crisis”, destacó como finalidad del Foro de 
Mercadotecnia, la Dra. Mayela Ramírez Murillo, Ca-
tedrática de la Facultad de Mercadotecnia de esta casa 
de estudios.

El 1st International Marketing Forum estuvo com-
puesto por dos paneles, básicamente enfocados a las 
áreas de Mercadotecnia Turística y Deportiva, “debido a 
que son las dos áreas que se están fortaleciendo actual-
mente”, añadió la Dra. Mállela Ramírez.

Internamente dentro de la Mercadotecnia Deportiva, 

se exhortó a los estudiantes a colocar a un atleta como 
imagen de una marca, estableciendo estrategias para 
posesionar dicha marca en la sociedad; aparte de contar 
con la ponencia  de figuras públicas como el ex jugador 
Alberto García Aspe, el Director Técnico del equipo de 
Futbol Profesional Puebla FC.,  entre otros.

En cambio en Mercadotecnia Turística, estuvo como 
ponente principal, el Dr. Manuel Figuerola, Director 
General del Consejo de Promoción Turística de México, 
experto en el área. Se contó también con la asistencia de 
varios empresarios de restaurantes y hoteles de Puebla, 
que transmitieron sus experiencias a los asistentes.

Entre otros temas que se trataron dentro de las confe-
rencias, Merchandising, Neuromarketing, Cadena de 
Suministro y Estrategias de MKT.

Cabe destacar que en asistencia de la Dra. Murillo, 

POR BRUNNO SCHIAVON

Marketing1 International

Forum

Los estudiantes deben desarrollar sus 
habilidades en la disciplina del conoci-
miento en la que se están preparando de 
manera integral, dominar otros idiomas y 
mantenerse actualizados para afrontar los 
retos que presenta el mundo actualmen-
te, aseguró el Dr. Stephen J. Miller, PhD, 
Director del Programa de Graduados y 
Profesor Emérito de Mercadotecnia de la 
Oklahoma State University (OSU).

Entrevistado después de participar en 
el Primer Foro de Mercadotecnia Inter-
nacional organizado por la mesa directi-
va de la Facultad de Mercadotecnia de la 
UPAEP, el Dr. Miller agregó que los 
estudiantes deben aprovechar las opor-
tunidades que les ofrece su universidad 
para estudiar en otra institución como es 
el caso de la OSU.

El Dr. Miller apuntó que también los 
maestros y administrativos de la Univer-
sidad, pueden realizar estudios y cursos 

en la Oklahoma State University, sólo 
hay que revisar las áreas donde pueden 
participar los académicos durante los 
periodos escolares o en el verano.

Con respecto a la problemática mun-
dial que se está viviendo, el Dr. Miller 
enfatizó que mientras mejor preparados 
estén los estudiantes, mejores opciones 
tendrán para trabajar en otros países. 
“Actualmente las personas deben pre-
pararse no sólo trabajar en su país, sino 
que deben estar dispuestos a irse a otras 
naciones para ofrecer sus servicios y 
conocimientos”.

Asimismo, destacó que los futuros pro-
fesionistas deben conocer otras culturas, 
adaptarse a las circunstancias actuales y 
trabajar de manera multidisciplinaria en 
sus áreas de conocimiento, establecer re-
laciones de trabajo con personas de otros 
pasíses para ser más competitivos.

Otra bondad que ofrece la OSU  para 
los alumnos de la UPAEP es que pueden 
interactuar con estudiantes de 120 dife-

Oklahoma State University 
Una opción para los alumnos

La UPAEP y OSU cuentan con programas académicos de doble titulación.

POR EL UNIVERSITARIO 

rentes países del mundo, como son 
Fran-cia, Arabia Saudita, China, Australia, 
ade-más de América.

Por último, es importante señalar que 
dentro de la UPAEP se cuenta con una 
oficina oficial de la Oklahoma State 
University (OSU), para que los alumnos  

conozcan las opciones en las que 
pueden participar de intercambio. La 
oficina está ubicada en el departamento 
de Proyectos Internacionales, en el 
primer nivel del edificio A y está a cargo 
de los Licenciados José A. Sagarnaga y 
Rafael Méndez Esquivel.

estuvieron en colaboración para la logística para el 
mismo Marketing Forum, la Mtra. Irma López, Mtro 
Mauro García, en el área de la Escuela de Mercadotecnia 
y los alumnos de octavo semestre de la mesa de su 
facultad.

Como parte del programa, se realizaron actividades 
socioculturales, como fue el caso de la proyección ex-
clusiva de la película “El Sustituto (Changeling)”de 
Clint Eastwood, por “Cinépolis”.

Así mismo, el panel de Mercadotecnia tuvo como 
finalidad evocar a los alumnos a “tener otras opiniones 
de expertos en el área, para complementarlo con lo 
que aprenden de los maestros en el salón de clases”, 
finalizó la Dra. Mayela Ramírez.

st
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Angélica Sierra e Yusími Carrillo 
de ing. ambiental Claudia Molina. Ing Química

Carlos Ruiz. Ing Ambientall

Emma López y Lizbeth Suárez. Ing Ambiental

Dany Arango. Ing. Ambiental

Liz Hernández. Instituciones

Luisa Haces. Pedagogía

Paul Méndez. DPP, Etni Saucedo. DPP, 
Javier Vazquez. DPP, Jorge. Tec. de la Información

Javier Neve y Paulina Ramírez de Ing. Ambiental

Victoria Ramírez. MedicinaMayra Villegas y Karen Villa de Comercio
 InternacionalClaudia Molina. Ing Química

Martha García. Gastronomía 
Paulina Lordméndez. DPP Javier Escobar. Economía
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Para Redactar Bien
POR  L.C.C SILVIA RUBÍN

Retomo la idea de Descartes para dar inicio a este 
espacio de escritura. Si bien el filósofo, matemático y 
científico trascendió por varios motivos propios de su 
área, la máxima “cogito ergo sum” (Pienso luego exis-
to) fue la frase idónea para pasar a la historia y ahora, 
en este justo momento ser recordado por nosotros.

 Me explicaré. Qué sucedería si la máxima la modi-
ficamos un poco y decimos “Escribo luego existo” 
¿nos permitimos modificar la historia por un 
momento? 

 En efecto, para nosotros los universitarios (y me 
refiero tanto a profesores como alumnos) nuestra 
máxima debiera ser esa ya que si no somos capaces de 
plasmar por escrito nuestras ideas entonces esta-mos 
perdidos puesto que a través de los escritos or-
denamos la mente y también podemos preservar 
nuestra aportación histórica, social, científica, cultural… 
a la humanidad. Además refuerzan esta idea de 
preservación de la especie homo sapiens algunos otros 
casos prácticos como los que enunciaré a continuación. 

  ¿Ustedes sabían que para los alumnos egresados de 
las preparatorias, la UPAEP ofrece becas de hasta un 
80% si éstos presentan un proyecto de investigación?  

Yo también me sorprendí con la noticia, pero lo 

que más me impactó fue saber que se desperdician 
60% de esas becas puesto que sólo 4 de cada 10 estu-
diantes se atreven y son capaces de redactar su pro-
yecto.Dicho ejemplo nos representa la gran carencia 
del dominio de la técnica de la escritura y del proceso 
del mismo.

Ahora bien, qué decir de nuestros alumnos ya ma-
triculados, y que han cursado más del 80% de su 
carga académica y que se enfrentan al “terrible” mo-
mento de redactar y defender una tesis o trabajo re-
cepcional.¿Han percibido esa sensación de impoten-
cia y frustración?Y el mayor miedo es justo ese: no sé 
ni cómo empezar y mucho menos cómo escribirla.  

La carencia y a la vez necesidad de escritura que 
se citan previamente han llevado a realizar acciones 
concretas, tal es el caso del taller para tesistas que 
solicitó la coordinación de ingeniería industrial, el 
cual ya está en marcha. Tal parece que muchos más 
se sumarán a esta causa porque ya comprendieron la 
importancia de la misma.

Maestros y alumnos, el panorama debemos vol-
verlo alentador si reconocemos el binomio básico de 
la lectoescritura. Manifestémonos orgullosos de de-
cir puedo y sé escribir. 

El pasado 20 de febrero la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales del 
gobierno del estado de Puebla inauguró el 
Centro de Educación y Vigilancia Climá-
tica de América Latina, el cual fue creado 
para proporcionar información en tiempo 
real de incendios, terremotos, condiciones 
meteorológicas y de recursos naturales en 
cualquier parte de nuestro planeta.

Este proyecto fue concebido hace 1 año 
y se logró construir con la plataforma cien-
tífica de instituciones como la NASA, La 
Agencia Nacional de Océanos y Atmósfe-
ra y El Instituto del Clima en Washington, 
siendo el primero en América Latina para 
fomentar la cultura ambiental en la comu-
nidad científica y lograr sensibilizar a la po-
blación, en especial niños y jóvenes, sobre 

la importancia de cuidar nuestro planeta.
En una demostración virtual, los asis-

tentes a este Centro tienen la sensación de 
estar observando al planeta Tierra desde 
otro planeta en una proyección esférica 
con movimiento de rotación, lo cual per-
mite percibir las características de los fe-
nómenos naturales que están ocurriendo, 
incluyendo modelaciones sobre escena-
rios conservadores o catastróficos de cam-
bio climático.

Dicho Centro de Educación se ubica 
en las instalaciones de Flor del Bosque, el 
cual se ubica rumbo a la población de 
Chachapa, siguiendo la carretera federal a 
Tehuacán. Es una experiencia extraordi-
naria visitar este sitio y tener la sensación 
de que estás observando en tiempo real el 
planeta que habitas.

Observa
nuestroPlaneta

POR  PROF. RACIEL QUIJANO

Alumnos vienen, alumnos van…
Y con cada uno, a cada paso, a cada avance, se 
escribe una parte de la historia de esta Universidad. 
Para construir de esta forma un trasfondo que nos 
beneficia en más de una forma para la vida 
profesional que estamos por llevar o que llevamos.

Para demostrar esta afirmación está el caso de la 
exalumna de Ingeniería Química María Gabriela 
Pérez García, quien fue galardonada con el Premio 
Nacional de Trabajo 2008 por su desempeño 
durante los 13 años laborados en la empresa Capsu-
gel. Siendo ella una muestra de la de la calidad y 
capacidad con que fue beneficiada gracias a su 
formación en las aulas de esta institución. Es impor-
tante resaltar que este reconocimiento es sólo otor-
gado a aquellos que tengan iniciativa y sean sobresa-
lientes dentro de la empresa gracias a la búsqueda del 
beneficio en la misma y sobre todo, que sean en-
tusiastas y organizados.

Ya que hablamos de beneficios, una de las prem-
isas del trabajo del Mtro. Alejandro Guillén Reyes 
quien pidió al Mtro. Jaime Vázquez Díaz y al Lic. 
Carlos Sanjuán Victoria impartieran conferencias 
con temas de carácter político e importante para la 
sociedad en la que vivimos actualmente, la cual se ve 
afectada con la intensa ola de sucesos que afectan la 
integridad humana en cualquiera de sus formas. 
Ambos ponentes, explicaron sucesos que han ocurri-
do en el país y que nos están marcando de tal forma, 
que la sociedad tiene miedo y se siente insegura a 
cada día que pasa. También se trataron temas acerca 
de la identidad de nuestro país, lo valiosa que es, lo 
que en nosotros representa y el hecho de 
mantenerla dejando en claro que somos 
una nación rica en cultura y en su gas-
tronomía. Ambos ponentes concordaron en 
que ya es hora de resolver los problemas en los 
que nos encontramos inmersos actualmente.

Además parte de estos problemas serán 
resueltos no sólo por el verbo político, sino por 
la contribución de todos los que estamos 
en este país. Tal como lo hace la mercado-
tecnia en muchos ámbitos.

Dos de los ámbitos que utilizó el 1º Foro de 
Marketing Internacional fueron el turismo y el 
deporte. Acerca de ellos, se dieron a conocer 
opiniones y recursos para poder realizar un 
método de marketing efectivo y actualizado. 
Cabe resaltar que en el se contó con las opi-
niones no sólo de catedráticos sino de perso-
nas del ámbito laboral deportivo como el ex 
jugador Alberto García Aspe, el Director Téc-
nico del equipo de Futbol Profesional Puebla 
FC., José Luis Sánchez Solá y varios empre-
sarios dueños de restaurantes y hoteles en esta 
ciudad. Todo esto para darles un nuevo 
punto de vista, sobre lo que está pasando en 
el mundo de la mercadotecnia.

Son por estos distintos puntos de vista 
que los alumnos de la UPAEP apren-
demos a hacer nuestro trabajo de manera 
eficiente, ya que nos enseñan a ser versátiles en 
todo momento. Demostrando así, las capa-
cidades que tenemos y que nos dan pauta a ser 
mejores cada día,  en el ámbito profesional.
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Con un marcador de 81-76 la escuadra comandada por Javier 
Ceniceros hizo efectiva la revancha luego de haber perdido la 
semana pasada la final del campeonato estatal del CONDDE 
ante la UDLAP.

La UPAEP comenzó con un partido demasiado flojo y varias 
jugadas erróneas, mismas que la escuadra verde aprovechaba 
para sumar puntos a su favor.

A tres minutos de finalizar el primer cuarto, los de Cholula 
tomaron ventaja de cinco puntos, al terminar éste la diferencia no 
era notoria a pesar de que los Aztecas controlaban el encuentro.

Para el segundo periodo las Águilas estaban abajo en el marca-
dor por diez puntos lo que ocasionó la molestia de su estratega 
quien pidió tiempo fuera y así reorganizó a la quinteta emplumada.

Con el marcador en contra los seguidores rojiblancos temían 
que la historia se repitiera, la UDLA le estaba ganando a la 

revancharevancha
sabor sabor Con Con 

a a 

POR INGRID MARTINEZ´ UPAEP en el mismísimo Nido. La desesperación se hizo 
presen-te y los locales siguieron cometiendo errores. El segundo 
cuarto terminó y los verdes se fueron al vestidor con ventaja de 
cinco puntos. Los cartones señalaban 37-42.

Canastas de tres puntos que no cayeron, errores de comuni-
cación, tiros fallidos bajo el aro estando los jugadores solos, 
malos pases  y el no recuperar  los rebotes fueron la constante 
del tercer periodo que terminó 58-63. La visita seguía arriba en 
el marcador. 

El último cuarto fue de ensueño, apenas había pasado un 
minuto cuando las Águilas logran empatar el partido a 62 
puntos; sin embargo los de Cholula no dejaron de pelear por 
el triunfo y retomaron la ventaja. En un cierre trepidante y 
faltando tres minutos para concluir el cotejo los pupilos de 
Ceniceros consiguieron tomar ventaja, la cual ya no perderían. 
A solo 49 segundos de concluir las hostilidades, los cartones 
señalaban  un reñido 78-74, la angustia de Bernardo Córdoba, 

El ECO de la GuerraEl ECO de la Guerra

Hace ocho días perdimos y 
hoy gracias a Dios se saca 
el triunfo, es importante 
volver a la senda del 
triunfo para que los 

muchachos agarren confianza    . 

Hace ocho días perdimos y 
hoy gracias a Dios se saca 
el triunfo, es importante 
volver a la senda del 
triunfo para que los 

muchachos agarren confianza    . 
Javier Ceniceros 
Estratega de la UPAEP

Las Águilas UPAEP de soccer varonil derrota-
ron en tanda de penales por 4 - 2 a los Guerre-
ros ITAG (Instituto de Tramitación Aduanal 
del Golfo) luego de haber empatado en tiem-
po regular a 2 tantos.

El comienzo del partido fue muy tranquilo 
donde los dos equipos buscaron analizarse an-
tes que ir en busca del gol. Fue hasta el minuto 
veinte que aparece la primera oportunidad clara 
para los locales luego de una triangulación que 
terminó en un disparo por arriba del marco.

Pocas fueron las llegadas y el Águila tuvo su 
segunda oportunidad en una jugada que llegó 
a línea de fondo con centro a segundo palo 
donde el delantero prendió de bolea pero el 
defensa jarocho se cruzó como auténtico ka-
mikaze y envió el esférico a tiro de esquina.

El juego comenzó a volverse ríspido y al 
minuto 33 llegó la primera tarjeta del partido 
para el conjunto local. El cotejo concluyó en su 
primera parte con roscas en el marcador. (0-0).

A penas iba un minuto de la parte comple-
mentaria cuando el invitado de honor llegó 
tras un error de la zaga guerrera que no pudo 
despejar el balón, el rebote quedó a merced 

Hasta la Instancia FinalHasta la Instancia Final
POR HUGO ABRAHAM QUINTERO FERIA del atacante local  quien sólo le toco 

empujar el balón para poner el 1-0 en el 
parcial. 

No pasó mucho tiempo para que los jaro-
chos reaccionaran pues al minuto doce llegó 
el empate en un tiro de larga distancia que se 
incrustó en el ángulo inferior derecho del 
cancerbero águila.

Tras el gol veracruzano la UPAEP entró en 
un periodo de desconcierto del cual salió 
pronto, pues al minuto veintitrés se envió un 
centro al corazón del área que fue aprove-
chado extraordinariamente por el “Ruso” que 
con un certero remate de cabeza colocó el 2-1.

A falta de diez minutos para que culminara 
el partido el equipo del puerto se encontró 
con una falta dentro del área que les permitió 
emparejar el partido a dos tantos.

En tiempo agregado las Águilas tuvieron un 
último chance en un tiro libre que se fue a in-
crustar exactamente en el palo izquierdo de la 
portería jarocha.

Con el empate en los cartones el encuentro 
se tuvo que definir en la instancia de los penales 
donde los locales fueron más efectivos al anotar 
sus cuatro tiros posibles mientras que los del 

”

coach azteca fue tal que tuvo que pedir tiempo fuera 
esperando que un milagro les hiciera ganar el partido. 
La quinteta verde tomó el balón se enfiló al área rival e 
intentó un tiro de tres que se quedó corto, los rojiblan-
cos aprovecharon y luego de dos tiros libres pusieron 
cifras definitivas al encuentro, 81-76
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